

Le mot de la rédactrice en chef

Jeannine Ouellet

Volume 12, numéro 2, 2006

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/11133ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

La Fédération des sociétés d'histoire du Québec

ISSN

1201-4710 (imprimé)

1923-2101 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Ouellet, J. (2006). Le mot de la rédactrice en chef. *Histoire Québec*, 12(2), 3–4.

Le mot de la rédactrice en chef

par Jeannine Ouellet
historienne et maîtresse généalogiste agréée



Notre dernière édition, lancée lors du congrès tenu à Alma, du 2 au 4 juin dernier, a suscité de sincères félicitations à notre comité éditorial,

une équipe supervisée par un professionnel des communications, nul autre que notre président, Richard M. Bégin. Ces appréciations très positives de la part de nos lecteurs confortent agréablement celle à qui était confié cet important mandat, il y a un an. Lors de ce congrès, une autre importante responsabilité m'était décernée, celle de première vice-présidente de la Fédération des sociétés d'histoire du Québec. Puis, au cours de la semaine suivante, un journaliste de la radio de Radio-Canada (CJBR-Rimouski) m'interrogeait relativement à la résolution adoptée en assemblée générale portant sur les propositions de réforme de l'enseignement de l'histoire au Québec.

Depuis, pas une minute pour le *farniente!* Le 22 août, à l'Université St. Andrews, en Écosse, dans le cadre du XXVII^e congrès international de généalogie et d'héraldique, je prononçais une conférence portant sur les Écossais au Canada et jusqu'au cœur de l'histoire de Rivière-du-Loup. De retour au pays, on m'invitait, début septembre, au Festival celtique de Québec dans le but avoué de révéler les précieuses informations colligées sur le sujet.

Mais auparavant, le 24 juin, la Société d'action nationale en collaboration avec la Société

Saint-Jean-Baptiste de Rivière-du-Loup m'a désignée « Patriote de l'année 2006 » pour mon implication en histoire, patrimoine et généalogie. Fut recrée pour l'occasion, la grande tablée; cette tradition d'un joyeux banquet, dîner sous les étoiles, n'est-elle pas une haute incarnation du Québec et de son histoire, de toutes ses histoires, commémorant cette première Fête nationale célébrée, à Montréal, autour d'une table dressée au cœur de la ville, regroupant le journaliste Ludger Duvernay, fondateur de la Société Saint-Jean-Baptiste, et une soixantaine de convives, le 24 juin 1834?

C'est aussi dans l'ex-métropole qu'a été célébré, cette année, le trentenaire du Stade olympique, là où est situé le secrétariat de la Fédération des sociétés d'histoire du Québec. À deux pas, une trentaine d'églises ont été vendues au cours des cinq dernières années. Bernard Brodeur, député de Shefford et président de la Commission de la culture portant sur l'avenir du patrimoine religieux du Québec, ne cache pas que le patrimoine religieux est davantage en péril à Montréal, plus qu'ailleurs au Québec, où de tels joyaux ne réussissent pas à trouver des acheteurs sérieux pour la modique somme de 1 \$. Trente-trois recommandations ont été proposées à l'État par la Commission dans son rapport, *Croire au patrimoine religieux du Québec*, publié en juin 2006. On peut les retrouver sur ce site de l'Assemblée nationale :

<http://www.assnat.qc.ca/fra/37legislature2/commissions/cc/rapport-patrimoine.html#Toc136752976>.

Rappelons-nous qu'en janvier dernier quatre représentants de notre fédération ont participé à cette Commission. Le texte complet de notre mémoire apparaît sur notre site à l'adresse suivante :

http://www.histoirequebec.qc.ca/PDF/FSHQ_M%E9moirePatrimoine%20religieux_Version%20complexe%20280306.pdf. Lors de notre dernier congrès à Alma, notre président, Richard M. Bégin, rappelait, à ce propos : « Pour les églises, le défi est encore plus grand, mais, nous, Québécois, qui sommes si ingénieux, je dirais même "patenteux", ne sommes-nous pas capables de trouver des idées originales pour nous permettre de sauvegarder et mettre en valeur ce patrimoine qui fait partie de notre identité? ». À l'œuvre, donc !

Originaire de cette même région des petits fruits bleus et des Jeannois grandeur plus que nature, l'un d'eux nous a dit un dernier au revoir le 23 juillet. Il s'agit du polémiste frère Mariste, Jean-Paul Desbiens, dit Frère Untel, qui s'est éteint à l'âge de 79 ans. Né à Métabetchouan, il a exercé une importante influence sur l'éducation au Québec.

Une autre bien triste date à souligner que ce dixième anniversaire du déluge au Saguenay! Une sombre fin de semaine au cours de laquelle jusqu'à 280 millimètres de pluie ont dévasté la région, ayant forcé l'évacuation d'environ 16 000 personnes et causé de nombreux dommages matériels.

Déjà l'automne est à nos portes! La nature flamboyante se pare de riches coloris. S'alliant aux verts sombres des conifères, les feuillus revêtent mille couleurs dont la palette oscille entre le jaune, l'orangé, le cuivre, le marron, le pourpre, le rouge, le carmin; ils forment un étonnant mélange. Que de splendeurs à admirer!

Qu'à cela ne tienne, voici pour vous, fidèles lecteurs, l'édition de l'automne 2006 de votre magazine *Histoire Québec* qui recèle, elle aussi, des pages très intéressantes de notre histoire... avec, pour débiter, la bien triste histoire d'un meunier, propriétaire, à la fin du XIX^e siècle, du moulin des Jésuites, racontée par René Cloutier, deuxième vice-président de la Société historique de Charlesbourg. Souhaitons que les malheurs éprouvés par Paul Paradis, victime des illégalités d'une corporation municipale, lui aient mérité une place plus réjouissante en... paradis. Par bonheur, les vieux murs du bâtiment historique lui-même, comme vous le constaterez sur les photogra-

phies, ont connu un meilleur sort. Un autre vice-président, Paul-Henri Hudon, de la Société d'histoire de la seigneurie de Chambly, nous renseigne sur les débuts du commerce maritime au Canada français et les navires d'une époque révolue, les bateaux à vapeur ayant navigué sur le Richelieu ou sur le fleuve entre Québec et Montréal : *Lady Sherbrooke*, *Accommodation*, *Félicité*, *Montréal*, *De Salaberry*, *Richelieu* et bien d'autres...

Puis, grâce à la plume de Gilles Gallichan, ex-bibliothécaire et historien à l'Assemblée nationale, vous ferez connaissance avec l'un de nos politiciens québécois, Pierre-Joseph-Olivier Chauveau, premier ministre du Québec, patriote dans l'âme, co-fondateur de la Société historique de Montréal. Vous découvrirez l'homme d'action fondamentalement intéressé à la littérature, à l'éducation, dont l'imposante bibliothèque personnelle, amoureusement constituée tout au long de sa vie, fait désormais partie des joyaux des collections de l'Assemblée nationale.

Enfin, voyez ce que propose Dominique Poirat, architecte au Service d'aide-conseil en rénovation patrimoniale (SARP), service offert par la Société d'histoire du Lac-Saint-Jean (SHL). Exemple des plus fantastiques visant la préservation et de la mise en valeur du patrimoine bâti tant en milieu rural qu'urbain. Exemple qui pourrait avantageusement être suivi par l'ensemble de nos sociétés d'histoire afin d'embellir nos paysages québécois! Non moins éblouissante est la chronique « Histoire de lire » de notre fidèle collaboratrice, la journaliste Louise Chevrier, actuelle présidente de la Société d'histoire de la seigneurie de Chambly. Huit essais et cinq romans historiques publiés en 2005 et 2006 nous révéleront l'histoire de personnages, de lieux, d'événements mémorables.

Sincères mercis à ces auteurs pour leur généreuse contribution à l'édition d'automne 2006.

Bonne lecture à tous!

LES ÉDITIONS HISTOIRE QUÉBEC



Fédération
des sociétés
d'histoire
du Québec

SALON DU LIVRE DE MONTRÉAL DU 16 AU 20 NOVEMBRE 2006

La Fédération des sociétés d'histoire du Québec et les Éditions Histoire Québec seront, encore une fois cette année, au salon du livre de Montréal du jeudi 16 au lundi 20 novembre prochain.

Vous êtes attendus au kiosque 60.

C'est un rendez-vous à ne pas manquer!

Pour information : Téléphone : (514) 252-3031
www.histoirequebec.qc.ca • courriel : fshq@histoirequebec.qc.ca